
INAUGURACION
,.;

DEL ANO ACADEMICO 1997
"ROBUSTECER, RENOVAR Y ESTIMULAR

EL CUERPO ACADEMICO"

En una soemne ceremol7ia realizada el lOdeAbrilen elHallde la
Biblioteca Central de la Facultad, ubicada en el ala norte del
remodelado Edificio de la Escue/a de IngenieriayCiencias, elDeca-
170 VictorPerez, se refiri6 en su il7tevel7cion a las sccones que ec
tualmente se estanponeooo enpracticapara rooostece; renovary
estimularelcuerpo academico de la Facultad.
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INAUGURACION

Queridas amigas y amigos:

I. CONTENIDO DE ESTA CEREMONIA

Hemos querido hacer, de 10 Inauguraci6n del Ano Acoderni
co 1977 de 10 Facultad, una ceremonia interna, un motivo
para hacer un alto en nuestro camino. Y hemos querido jun
tarnos de nuevo oqui en el Hall Norte del Edificio de 10 Escue-
10 de Ingenieria y Ciencias, y comentar nuestro accionar ac
tual y el contexte en que este se produce.

II. VOlVEMOS Al HALL NORTE DE LA ESCUELA DE
INGENIERIA

Observemos donde estamos.
Parece increible. EI ana pasado
volvimos a ocupar el Hall Central.
o Hall Sur, y entonces, muchos de
nosotros, mas que apreciar 10 re
cuperaci6n parcial del edificio
de 10 Escuela, sentimos 10 nostal

gia de las vivencias que alii ocu
rrieron. Recordamos las voces de
nuestros amigos y los suenos que
entonces compartimos.

Hoy, despues de varios enos. he
mos vuelto a ocupar el Hall Nor
te, convertido en 10 Biblioteca
Central de 10 Facultad de Cien
cias Flsicas y Mcterncticos de 10
Universidad de Chile. Y ahora 10

nostalgia cede el paso 01 senti
miento de logros alcanzados en conjunto.

(,C6mo valoramos el haber vuelto a ocupar este Hall. que
antiguamente era 10 sola de rnoquinos de 10 Facultad? (,Di
ciendo que en 10 biblioteca hemos pasado de 250 a 450 pues
tos de trabajo para alumnos y ccocernicos. y que en dos
meses mas seron 700 puestos cuando entreguemos 10 Gale
ria y nuevas Salas en 10 Biblioteca? (,Indicando que se ha

duplicado el nomero de prestornos de material blbhoqroflco.
en menos de un mes? (,Senalando 10 mayor comodidad de
los estares? (,Asombrados por haber sido capaces de desti
nor 1.000 millones de pesos, en los ulrlrnos dos enos. para ter-
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mlnar el Edificio Escuela, provenientes de recursos propios de
la Facultad? (,Observando cambios positivos en nuestro es

tado de animo?

Ya vendro. y pronto, la oportunidad en que responderemos a
estas preguntas. Y ello sera cuando, despues de largos enos.
re-inauguremos el Edificio completo de la Escuela de Inge
nierlo y Ciencias. Cuando, a diferencia de una ceremonia
interna como hoy, abramos de par en par las puertas de
Beaucheff para recibir a todos aquelios que vengan a com

partir con nosotros ese momento.

Hoy solo digamos que nos sentimos ampliamente gratifica
dos al observar el mirar curioso. lncreduto y, hasta orgulloso,
de nosotros rnlsrnos. al entrar a este Hall y recorrer estos espa
cios.

ICT ha sido el nombre que identifico al proyecto que perrnltio
recuperar el Edificio de nuestra escuela. Pero, pormucho tiem
po. ICT fue slnonlrno de (,Y ... se terrnlnoro? Hoy, ICT puede
ser slnonlrno de: iY se esto terminando! ... iY ya nos queda 10
menos!

Agradezcamos a todos los que han hecho posible haber lIe
gado a este momento: A los que sorioron. a los que se

imaginaron, a los que creyeron, a los que dlsenoron. a los que
gestionaron, a los que construyeron, a los que dirigieron, a los

que contribuyeron, a los que solo miraron, a los que soporta
ron los inconvenientes, a los que respaldaron, a los que criti
coron. a los que no creyeron, a
los que alentaron, a los que se

arriesgaron.

Todos elios, todos nosotros, todos
ustedes, son los que han permiti
do hacer posible volver a ocu

par este espacio de nuestra Es
cuela de Ingenieria.

Los nombres de cada uno de no
sotros estcn escritos en estos mu
ros. Florencio, Ernesto, Pancho,
Mauricio, Rodrigo, Irene, y mu

chos mas, son los nombres que
ohi aston escritos. Aunque no los
veamos, osl 10 sentimos, y es sufi
ciente.
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INAUGURACION

Alegremosnos, porque nuevamente hemos realizado 10 que
nos propusimos. Por inalcanzable y dlftcil que nos pareci6 a

veces. Nos merecemos, todos, un aplauso, y grande.

III. PERMITANME, AHORA, DEDICAR UNOS MOMENTOS A
COMENTAR NUESTRO ACCIONAR ACTUAL

Lo que rnelor describe el momenta actual de la Facultad es

el conjunto de Acciones que el Consejo de Facultad aprob6
en enero pasado para ser lIevadas a la proctlco en 1997.

Son acciones que tienen que ver con la Docencia de

Pregrado, especialmente de Plan Comun; con las exigencias
ocodernlcos que deben regir una carrera ocodernlco rebus
to, que permita alcanzar la excelencia ocodernlco: con ro

bustecer el quehacer de IDIEM; con la forma de generar la
renovaci6n ocodernlco. para asegurar la estabilidad
institucional; y con la necesidad de estimular al cuerpo ceo

demlco de modo de ofrecerle un habitat que favorezca su

desarrollo.

Permitanme comentar, brevemente, los objetivos que gUlan
estas acciones. EI primero, y 10 creo el mas importante de los

objetivos, es que esta Facultad quiere ser reconocida como

la Unidad que capta los mejores y mas brillantes talentos j6-
venes que se interesan por ser ingenieros, ge610gos, y gra
duados en areas de las ciencias de la ingenieria y de las cien
cias bosiccs relacionadas con la ingenieria, y que les entrega
- en un ambiente estimulante-Ia formaci6n integral requerida

para su propio desarrollo perso
nal y profesional y para que pue
dan ser parte de las capas diri

gentes del pais.

Iornblen nos mueve el querer te
ner un cuerpo ocodernlco alta
mente robusto que, con exce

lenclo. vocacl6n y compromiso,
participa activamente en la do
cencia e investigaci6n que rea

liza la Facultad.

EI ultimo objetlvo que nos gUla,
y no por ello menos importante
que los anteriores, es tener la co
pacidad para renovar y estimu
lar el cuerpo ccocernlco de la



Facultad, generando las condi
ciones ocodernlcos y materlales
10 suficientemente atractivas
como para atraer a los mas brl
"antes ocodemlcos [ovenes y re
tener a ccodernlcos yo forma
cos. los que deben ser Ifderes dis
ciplinarios y formadores de nue

vos cuadros occdernlcos.

Para lograr estos objetivos, el

Consejo de Facultad decldlo
poner en proctlcc una serie de
acciones especfficas.

En primer lugar; a troves de 10
creoclon del Centro de Estudios
Generales queremos entender
el Plan Cornun como un Programa Integral, de tal manera
que en conjunto con los Departamentos disciplinarios se

pueda permitir que a las especialidades lIeguen alumnos

que tengan una solido base en ciencia boslco y en el oreo
humanfstica.

Para esto ultimo, Ie asignamos gran importancia 01 hecho
de poder integrarnos a otras Facultades de 10 Universidad
de Chile, como las de Filosoffa y Humanidades, de Artes, y
de Ciencias Sociales, para mejorar 10 forrnoclon y activi
dad cultural que se realiza dentro de la Facultad, tanto
para alumnos como para funcionarios y ccooernlcos.

La segundo occlon busca robustecer el cuerpo ocoderni
co y 10 actividad ccodernlco de 10 Facultad. Ello, demodo
de alcanzar el mejor nivel en docencia e investiqoclon.
Deben existir requerimientos claros para el ingreso, 10 per
manencia y el terrnmo de 10 carrera ocodernlco.

Visualizamos el ingreso, como aquel mecanisme a troves
del cual aseguramos que nuestro actividad en docencia e

lnvestlqocion se curnplrc con investigadores jovenes, ojala
con doctorado 0 postdoctorado, y que trabajan en forma
activa para alcanzar su desarrollo ocodernico y personal.

Creemos que 10 permanencia de un ocoderrsco en 10 ca
rrera occdernlco esto deftnida tanto por el desernpeno 01-
canzado, como por 10 oportunldad en el tlempo en que
deben producirse sus ascensos en 10 jerarqula ocodernlco.
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EI termmo de 10 carrera ocoee
mica debe ser a los 65 enos de
edad, como una manera para
asegurar 10 necesaria renova

ci6n ocodemico de la Facultad.
En absoluto estamos diciendo
que a esc edad la persono no

es productiva ocooernlcornen
te 0 que ella no esto contribu
yendo de buena manera y con
nivel 01 quehacer de 10 Facultad.
Estamos diciendo que la cqrrera
ocodernico as un cicio que se

inicia cucndo ingresamo$ a 10
Facultad, y que termina para
dejar paso a los que deben re

emplazarnos.

Con respecto a esta misma materia, hemos definido ia rno

dalidad de Profesor de Facultad, para aquellos Profesores Ti
tulares a qulenes, al terrnlno de su carrera Accdernlco. 10 Fa
cultad invita, de manera excepcionai, a continuar en ella por
un perlodo de tiempo. Esto. como una forma de reconocer

en ellos, no solamente el mente ccocernlco que yo 10 han
alcanzado al ser Profesores Titulares, sino por haber contribui
do a construir esta Facultad.

Con el fin de poner en proctico estas acciones ya el Decana
to esto en conversaciones con los Directores de Departamen
to. Adernos, el Consejo de Facultad aprob6 en su ultima re

uni6n invitor a ocho distinguidos Maestros de la Facultad y de
10 Universidad a permanecer con nosotros por un periodo en

el cual podamos favorecernos de su comporuo. de su conse

jo y de su quehacer.

Por supuesto que tornblen se han aprobado medidas econo
micas para ayudar a aquellos que tienen Que hacer abando
no de la carrera cccdemlco.

La tercera acci6n tiene que ver con robustecer la actividad
de IDIEM. La situaci6n de IDIEM es muy distinta hoy dlo de 10

que sucedfa hace diez 0 quince ones otros. EI habitat externo
y su condici6n cuasl monop61ica ha cambiado fuerternente.
EI medio en el cual se desarrolla su cctlvldcd no cambiado
fuertemente y tenemos que tener 10 capacldad, en conjunto
el Instituto y 10 FacuJtad, de salir adelante en una busqueco
por hacer mejor y mas competitlva 10 actlvldad de IDIEM. Es



lrnportonte. para las ingenierias duras de la Facultad, que a

IDIEM Ie vaya muy bien, y ese es el contexto en el cual se ha

planteado este acclonar.

Como cuarto aspecto de este accionar est6 10 renovoclon y
robusteclrniento de la actividad ocodernlco de esta Facul
tad, Nos Importa que se incorporen ocodernlcos jovenes con
buena formacion, que aseguren 10 estabilidad interna de
cada unldod. Y que seamos capaces de retener a ocodernl
cos ya formados, que Impongan elliderazgo ocodernlco ne

cesario en su unidad, y que ambos, jovenes y ya formados,
respondan a los compromisos que en docencia e investiga
cion hemos odquirtoo.
La ultima occlon tiene ver con estimular el cuerpo ocoderni
co, Es a todas luces evidente que, hoy en die. no estamos
ofreciendo las rnelores condiciones para que nuestros aca
demlcos desarrollen en plenitud sus copoctdodes. Y si hasta

hoy dio hemos tenido exlto en el 6mbito de la investlqoclon y
la docencia que realizamos, ello ha sido con un gran sacrifi
clo y un esfuerzo tremendo de cada uno de los ocodernlcos
y de cada uno de los runcloncrlos. Y, claramente, creemos
que eso debe ser revertido con el objeto de tener estabilidad
instltucional. Para ello. se est6n conformando Fondos de De
sarrollo Acodernlco. que van a permitir entregar ese apoyo y
estimulo al ocodernico que est6 en tormooon y al occderni
co ya torrnoco

IV. LCUAl ES El MARCO DE REFERENCIA QUE SE HA TENIDO
EN CONSIDERACION Al PROPONER Y DECIDIR PONER EN
PRAC riCA ES1AS
ACCIONES?

Es uno muy conocldo. La Facul
tad, desde su fundoclon. ha sido
el centro ocodernico nacional
m6s importante en el cultivo y di
fusl6n de la ingenierfa y ciencias
reloctonodos. Sin embargo, el
medio Interno y externo ha cam
bloco, Solamente pensemos que
hace 20 enos erornos 450 aca
dernicos de Jornada complete.
Hoy did somos menos de la mi
tad, Claramente esto disminu
cion no fue el resultado de un

provecto ocoderrsco explictto, A
pesar de nuestros esfuerzos, rnu-
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chos de nuestros laboratorios presentan un alto grado de
obsolescenclo.

Por estas y otras rezones, el Consejo de Facultad ldentlflco un

conjunto de situaciones que, en su opinion, deben ser resuel
tas con urgencia y para 10 cual oprobo poner en proctlco
durante 1997 un conjunto de occiones.

V. SE REQUIERE JUSTICIA PRESUPUESTARIA AL INTERIOR DE LA
UNIVERStDAD DE CHILE

Las decisiones y acciones que he mencionado significan rea

lizar, ocodernico y presupuestariamente hablando, un tremen
do esfuerzo lnterno, Este esfuerzo interno solo sera efectivo si
va ocornponodo de un cambio en los criterios de osiqnocion
presupuestaria de la Universidad de chile,

Una docencia e mvestlqoclon de nivel en areas de fuerte base
cientifica y tecnolcolco. como la que realiza la Facultad, no
es posible de lograr si ella no puede acceder y utilizar la gran
rnovorio de los recursos que generan sus alumnos, -o troves
de los aranceles y del Aporte Fiscallndirecto-, y sus ocodernl
cos, -a troves del Aporte Fiscal Directo y del overhead de pro
yectos Fondecyt y FONDEF-,

No es aceptable que la Facultad solo reciba el 60% del arancel
de sus alumnos, el5O% del AFt el 53% del overhead de proyec
tos Fondecyt, Esta shuoclon limita la capacidad de funciona
miento e inversion de la Facultad, impide a sus occoernicos y
funcionarios acceder a remuneraciones dignas, y term ina por
deteriorar la investigacion realizada y la calidad, variedad e

igualdad de oportunidades que debe ofrecer su docencic.

VI. LEN QUE CONTEXTO HAY
QUE ENTENDER NUESTRAS
ACCtONES Y ESFUERZOS?

AI observar 10 que he descrito hasta ahora, es logico que sur

jan preguntas: (_Como y por que aparecen estas acciones?,
(_Por que ahora?, (_A que urgencias corresponden? Y posibles
respuestas: (_A un repensar repentino de la Facultad?, (_Como
respuesta a peticiones externas?, <.-A un voluntarismo grupal?

En obsoluto, Elias corresponden a urgencias largamente iden
tificadas y sentidas en la Facultad, Aun mas, elias fueron
explicitadas y planteadas hace dos enos y medio ante la Fa
cultad por las dos personas que optaron al Deconoto.
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Si buscara una forma para describir el contexto en que hay
que entender nuestras acciones y esfuerzos, yo dlrio que ellos
se han generado, en gran medida, porque se ha producido
10 que propuse a la Facultad hace dos ones y medio atr6s:
Generar una nueva din6mica en la Facultad.

Veamoslo de este modo. La Facultad se encuentra, hoy en

dio. en un proceso de cambio que busca robustecer, renovar
y estimular su cuerpo ocodemlco. Ello, como unico forma de
enfrentar el desafio de querer seguir siendo el rnos importante
centro ccodernlco nacional en el cultivo y difusi6n de la inge
nleric y ciencias.

Todos y cada uno de los proble
mas a los que apuntan las cc
ciones aprobadas por el Conse
jo de Facultad en enero pose
do, han sido materias de an6li
sis y de comislones de Facultad,
no una, sino en varias oportuni
dades en los ultirnos diez 0 quin
ce enos.

(,D6nde est6 la nueva din6mi
ca entonces?: En que nos esta
mos tomando en serio. En que
se identifican los problemas, se
priorizan, y se proponen las so

luciones a las instancias de go
bierno de la Facultad. Y en que,
una vez debatidas las proposiciones, se decide y se hace
10 que se aprueba.

A 10 mejor no es esa nuestra costumbre, pero en ese entendi
do me eligieron como Decano.

Ha sido en esta linea que, durante este perlodo y despues de
ser aprobadas las acciones correspondientes por el Consejo
de Facultad: eliminamos el deficit presupuestario de funcio
namiento y de remuneraciones; terminamos con la deuda de
arrastre; generamos un Fondo de Inversi6n que ha permitido
terminar de reconstruir el Edificio de la Escuela de Ingenieria
en el que ahora estamos; realizamos un Proceso de Califica
cl6n Acodernlco riguroso; robustecimos el Departamento de
Ingenleria de Minas y la carrera de Ingenieria de Minas; mejo
ramos el nivel de los alumnos que ingresan; abordamos el tema
de las titulaciones.
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En este contexto hay que enten
der las acciones sobre Desarrollo
Acodernlco decidldas por el Con
sejo de Facultad en enero pasa
do.

Elias abordan. sobre 10 ya cons

truido. los temas que hoy consl
deramos urgentes. Manana se

ran otras las urgencias, y las ten
dremos que ir abordando de

igual rncnero. construyendo dTa
a dTa la ingenierTa de detalle, tal
como la aprendimos y la ense

nornos aquT.

VII. QUIERO TERMINAR MI
INTERVENCION CON UNA
MIRADA MAS GLOBAL

Hay veces que lo intensidad, premura y dificultades con

que se desarrolla nuestro quehacer, nos hace olvidar la
esencia de nuestro trabajo universitario, -al que todos he
mos ingresado lIenos de llusiones-. y nos reduce la escala
de tiempo en que transcurre nuestro pensamiento.

Es cierto que los hechos que observamos nos hacen dudar
acerca de la real voluntad que existe en el paTs de mante
ner una Universidad de Chile de excelencla, -que preserve
sus valores esenciales y que ofrezca igualdad de oportuni
dades-, 0 del real respaldo que tenemos para lograr rever
tir esta situaci6n.

Ojala que no dejemos que esos hechos sean mas fuertes que
nuestras ilusiones. Asumamos los hechos. pero mantengamos
la ilusi6n.

Concretemos nuestra ilusi6n de ayudar al paTs al exlgirnos ex
celencia en la investigaci6n, y al volcarnos, con corlno. a nues

tros alumnos.

iPara eso estamos en la Universidad de Chile!

m



PROCESO

DECAMBIO

EI Presidente del Centro de Estudiantes, CEt, Jerko
Juretic, en su exposiclon realizada en 10 ceremonia de

lnouquroclon del Anc Acodemlco 1997 en 10 Facultad,
se reftrlo esencialmente 01 proceso de cornblos. senolon
do:

"En las epocos transitorias de 10 historia aparece una

multitud de espiritus decoicos. La lnspiroclon y 10 volun
tad languidecen, son amortiguadas ante 10 presencia de
10 indiferencia externa y 10 impotencia de los cornblos.

ASI vemos esos hombres que nacidos con 10 iniciativa
del cornblo. desesperan 01 penetrar en las sociedades.

Pero en medio de todo esto. en ellento desarrollo que
tenemos, de este desierto sin gUla: 10 sociedad del pre
sente; en medio de los elementos sociales que de vez en
cuando se sublevan, suelen aparecer ciertos hechos. ins
piraciones 0 incidentes que nos sacuden, nos detienen,
nos hacen pedir 10 cuenta de 10 que vernos.

Entonces, el individuo de aislado que vlvio, tiende su

mono, y de egolsta paso a escuchar el gemido del her
mono. Calla 10 anarqula intelectual y su voluntad que
vocio debil vuelve a palpitar, su inteligencia, su inspira
cion ahogan las angustias y las tribulaciones rnoroles

Luego, este empieza a renacer...

En esto estamos y esto nos toco».

"Estamos en proceso de cornblo. La Facultad duran
te mucho tiempo ha estado haciendo un esfuerzo consi
derable en lIevarlos cdelonte.
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Todo proceso de cambio es siempre diffcil de lIevar a
cabo.

En los ultlrnos enos los estudiantes, de una actitud po
siva y receptive. empiezan a tener una actitud activo y
propositiva.

Consideramos bueno el cornblo. pero los estudiantes
no eston para plantear soluciones parciales 0 pequenos
alteraciones que a nada conducen. Planteamos cam
bios reales.

Seguir de ahora en adelante siendo lideres como Es
cuela de IngenierTa en un marco nacionaL que nuestros
occdernlcos se sigan destacando tanto por su docen
cia e lnvesttqoclon. que las palabras de los estudiantes y
profesores que viven en las aulas resuenen fuertes en el

pais.

Es por eso que en una ocosion como esto quiero ma

nifestar:

Los estudiantes queremos la mejor docencia, exigimos
10 mejor docencia.

Queremos participar en construir Universidad, partici
pecten estudiantil es 10 palabra.

Queremos que la Facultad siga en su horlzonte hlstort
co y estaremos indicando cuando estemos por otro ca
mino 0 simplemente fijondonos solamente en las peque
nos piedras que topamos.

Que los cambios que necesita el pais en Educaci6n

Superior sean pedidos con fuerza y prudencia.

Solo me vale recordar que el hombre de hoy debe
vivir del hombre de todos los tiempos, y es osi que noso

tros teniendo siempre presente nuestro pasado, desafian
do el presente y mirando con esperanza el futuro, cami
nomos. de a poco, pero caminamos.



lneuqurecion de la Sala de Musica
del Grupo Musical de Ingenierfa.

Recital del Conjunto Inti IlIimani en la
Facultad.

Actividad recreativa de los mechones.

Las mexitnes autoridades, junto a los estudiantes que recibieron la
Beca Facultad.

Esta revista puede ser accesada en formato electr6nico via WWW en

http://tamarugo.cec.uchile.cIlFidireacad/revnoticias.html



EI Decano Victor Perez, observando
los trabajos realizados por tuncionerios
en el Programa de Actividades
Extralaborales.

Presentaci6n del Taller de "Salsa"

Muestra de los trabajos del Taller Pintura
en Vidrio y Pintura en Geneto.

Presentaci6n del Taller de Gimnasia
Aer6bica.


